

Se iniciaron contactos multilaterales, por si crisis en Caracas se “agrava”: Virtual “diáspora” venezolana alerta a Cancillería y Thayer ve “imposible” ejecutar ahora las 30 mil expulsiones pendientes

El Consulado de Chile en La Paz remitió a la Cancillería boliviana un proyecto de memorándum de entendimiento sobre reconducción, pero no obtuvo respuesta.

RIENZI FRANCO y CAROLINE CASTILLO

La subsecretaria de RR.EE., Gloria de la Fuente, asistió, junto con el cónsul general de Chile en Bolivia, embajador Fernando Velasco, a la comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara.

Ahí, la representante de Cancillería informó a los diputados que “en materia de reconducciones, que es un tema de bastante interés a nivel nacional; lo primero es señalar que nunca se ha suscrito con Bolivia un acuerdo en materia de reconducción, entre otras razones, debido a que su normativa interna no considera esa figura, tampoco tienen este tipo de acuerdo con Perú o con otros países limítrofes”.

También contó De la Fuente que “en enero de 2023, el Consulado de Chile en La Paz remitió a la Cancillería boliviana un proyecto de memorándum de entendimiento sobre esta materia tratando de ajustarla, por supuesto, a la normativa vigente en ese país, el que no tuvo respuesta oficial y recientemente hemos reiterado esa solicitud”.

La referencia es a lo que parlamentarios principalmente de la zona norte advierten como crisis en el control migratorio, al no poder reconducir a personas de otras nacionalidades con ingreso clandestino a Chile, porque estas no son recibidas en frontera por Bolivia.

La subsecretaria entregó otra alerta a los parlamentarios: “Estamos precisamente generando las condiciones y coordinaciones con otros países, a través de nuestra Dirección Consular, para tratar estas materias también a nivel multilateral, particularmente porque suponemos que si la situación en Venezuela se agrava esto podría efectivamen-



El cónsul general de Chile en Bolivia, embajador Fernando Velasco, y la subsecretaria de RR.EE., Gloria de la Fuente, al intervenir el martes ante la comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara.

te generar una diáspora que nos va a convocar a todos los países de la región a tratar de buscar una respuesta común”.

Expulsiones sin hacer

Los cuestionamientos aumentaron al leer un reciente instructivo de Migraciones sobre reconducción, la que se establece hacer, pero, en el caso de no ser aceptada la persona por el país de salida para entrar a Chile, instruye iniciar un proceso de expulsión, el que diputados critican abonaría a engrosar la cifra informada la ministra del Interior, Carolina Tohá (PPD), de 30 mil expulsiones decretadas desde hace cinco años pendientes de ejecutar.

RECONDUCCIÓN
Bolivia no recibe a personas reconducidas de otras nacionalidades, con ingreso irregular.

De esas cifras fue consultado el director de Migraciones, Luis Eduardo Thayer, por radio Pauta. “Estamos aumentando la capacidad. No es suficiente todavía y es necesario hacernos cargo de los métodos de expulsión que están vigentes. Pero de aquí a mañana, de aquí a fin de año, es imposible expulsar a 30.000 personas”, dijo Thayer.

A eso, añadió la autoridad migratoria, está la desatención del Consulado de Venezuela en Chile, porque se fueron, por lo que “no se ha podido expulsar a nadie y le voy a explicar por qué. Porque el consulado tiene que verificar la identidad de la persona, tiene que decir que esa persona es ciudadana de mi país”.

Los dichos de Thayer generaron reproches de legisladores de regiones fronterizas. Luz Ebensperger (UDI), senadora por Tarapacá los consideró “una nueva excusa para no expulsar. Siempre tienen un pretexto, si quieren expulsar que lo hagan en aviones a Colombia y de ahí por tierra a la frontera con Venezuela, así no necesitan permiso de ese país. Realmente lo que pasa es que no quieren expulsar, prevalece más su ideología que cumplir sus obligaciones”.

Para la diputada Yovanna Ahumada (ind.-bancada Demócratas), de Antofagasta, lo que pasa “es grave y de una gran irresponsabilidad. ¿Qué señal les estamos dando entonces a aquellas bandas de crimen organizado que quieren seguir ingresando? Creo que no le toman el peso ni la responsabilidad que corresponde al tema migratorio”.